

« La vertu émancipatrice des récits de vie »

L'histoire de vie est un outil qui peut enrichir la palette des travailleurs sociaux, mais qui reste méconnu dans le secteur. Convaincue de son intérêt, Corinne Chaput-Le Bars, chercheuse et formatrice à l'institut régional du travail social (IRTS) Normandie-Caen (Calvados), montre dans son livre « Histoires de vie et travail social » (1) que l'approche biographique peut être mise à profit pour mieux aider, mieux former et mieux débusquer les problématiques de société.



**Corinne
Chaput-Le Bars,**
docteure en sciences
de l'éducation

E. GUILLEMARD

Comment êtes-vous venue vers l'histoire de vie ?

En 1989, six ans après l'obtention de mon diplôme d'assistante sociale, j'avais entrepris un cursus en sciences de l'éducation et j'ai eu l'occasion de rencontrer cette approche dans le cadre de mon travail de maîtrise. Ce dernier portait sur les motivations qui poussent les assistants de service social à devenir formateurs. C'est mon directeur de mémoire, Pierre Lesage, maître de conférences en sciences de l'éducation à l'université de Caen, décédé en 2015, qui m'a conseillé de recueillir des récits de vie professionnelle pour essayer de comprendre ce qui, à un moment donné, a décidé des assistants sociaux à quitter le terrain pour enseigner dans un établissement de formation. J'ai ainsi découvert la méthodologie des histoires de vie, que j'ai trouvée très féconde. Cela m'a décidée, l'année suivante, à passer mon diplôme d'études approfondies (2) sur cette démarche. Je voulais à la fois en connaître les tenants et les aboutissants et voir en quoi elle pouvait être intéressante dans le champ qui était le mien : celui de l'intervention sociale.

**Faire raconter sa vie à autrui
se déroule-t-il toujours dans
le cadre d'une relation duelle ?**

Pas nécessairement. L'histoire de vie peut, bien sûr, se pratiquer à l'occasion d'une intervention sociale d'aide à la personne (ISAP), mais elle peut aussi être utilisée en groupe et faire partie des diverses méthodes à l'œuvre dans l'intervention sociale d'intérêt collectif (ISIC). Dans le premier cas, par exemple avec des migrants qui ont vécu des traumatismes importants et sont dans l'attente d'un statut, il serait intéressant que, parallèlement à d'autres actions menées dans le domaine de l'accès aux droits ou à la santé, des travailleurs sociaux formés à l'histoire de vie puissent indi-

viduellement proposer aux intéressés de produire avec eux leur récit. Cela les aiderait à surmonter les événements difficiles qu'ils ont traversés. La méthode peut aussi être retenue en groupe pour recueillir les récits de plusieurs usagers réunis autour d'une même problématique. Elle constitue, dans ce cas, une dynamique de soutien mutuel et de croisement des regards et des analyses. Ainsi, dans le quartier d'habitat social Saint-Sauveur à Flers (Orne), un groupe d'habitants s'est retrouvé tous les 15 jours pendant quatre mois, il y a une quinzaine d'années, lors d'une opération de renouvellement urbain. Accompagnés par une femme écrivain, ces habitants ont livré des récits de vie pétillants et chaleureux sur leur histoire et celle de leur quartier. Au dire du groupe de narrateurs, cette activité a permis à chacun, au moins pour un temps, de « vaincre ses problèmes, ses ennuis, ses doutes et son scepticisme ». Quant aux décideurs – élus, responsables des politiques de la ville, gestionnaires d'office de HLM –, ils ont ainsi accès à un savoir « habité » au sens propre et au sens figuré du terme, c'est-à-dire incarné, vécu de l'intérieur. Pour proposer à des personnes en difficulté de produire leur histoire de vie, la ques-

**« L'histoire de vie peut se pratiquer à l'occasion
d'une intervention sociale d'aide à la personne,
mais elle peut aussi être utilisée [...] dans
l'intervention sociale d'intérêt collectif »**

social. C'est vrai qu'il y a forcément quelques liens entre la psychanalyse et l'histoire de vie. La grande différence, c'est que, même si on sait que l'histoire de vie a des effets de réparation, l'objectif n'est pas thérapeutique; il est de favoriser la construction d'une identité narrative qui rende le narrateur acteur de sa vie. A la faculté de psychologie et des sciences de l'éducation de l'université catholique de Louvain, en Belgique, qui propose à la fois des psychothérapies et des consultations psychologiques spécialisées en histoire de vie, les praticiens se sont rendu compte que plus ils insistent sur le fait qu'il n'y a pas de finalité thérapeutique à cette deuxième activité, plus elle en produit! Je dirais que l'histoire de vie ne guérit pas, mais qu'elle prend soin. On ne guérit pas quelqu'un qui n'est pas malade, mais s'il souffre, on va l'aider à moins souffrir. L'histoire de vie est particulièrement opérante dans les difficultés existentielles, les transitions, les crises, les accidents de la vie, parce qu'elle permet de mettre des mots sur un événement qui a fait rupture à un moment donné. Le « matériel » sur lequel on travaille en relation d'aide n'est pas le même qu'en

«L'objectif n'est pas, au premier chef, le "raccourcement de soi" d'un sujet, mais la compréhension d'une problématique sociale commune à de nombreux sujets à travers l'expression du vécu de quelques-uns»

thérapie. L'histoire de vie concerne les souvenirs directement ou indirectement accessibles à la mémoire : chacun ne communique de lui-même que ce qu'il est prêt à livrer.

Précisément, que faire s'il s'agit de la révélation de faits graves?

Quand quelqu'un nous fait part d'événements marquants, voire traumatiques, de sa vie, cela ne vient pas par hasard. Si la personne nous a choisi pour être le dépositaire de cette confiance, c'est qu'elle nous pense capable de l'accueillir. J'insiste beaucoup sur ce point avec les travailleurs sociaux. Pour qu'un récit devienne témoignage, il faut un témoin en face. Le pire qui puisse arriver à un narrateur, c'est que l'écouter soit indifférent ou qu'il parte en courant parce que ce qu'il entend lui fait peur ou qu'il

ne le croit pas. Les travailleurs sociaux ont la responsabilité d'accueillir ce que les gens leur disent. Sinon, ceux-ci sont susceptibles de se taire pour toujours. Il y a une éthique de la réception qui est celle du narrateur et qui doit aussi être l'exigence du travailleur social. Après, évidemment, si on pense qu'il n'est pas possible de garder cette confiance pour soi, par exemple parce qu'il s'agit de maltraitance ou d'abus sexuel, on travaille avec le narrateur pour que, peut-être, il arrive à porter plainte. Ou, quand il s'agit d'un enfant, on transmet aux services compétents les éléments d'inquiétude que l'on peut avoir sur sa situation. Mais, ce jour-là, c'est à nous que l'intéressé a eu envie de se confier.

Les professionnels qui veulent pratiquer l'histoire de vie doivent-ils avoir expérimenté la démarche sur eux-mêmes?

Passer par l'élaboration de son propre récit, de manière à comprendre ce que se raconter veut dire, est évidemment indispensable pour qui veut mettre en œuvre cette méthodologie. Mais l'exercice me paraît également pertinent, du point de vue du positionnement professionnel,

pour tous les apprentis travailleurs sociaux. Si l'on ne peut pas imposer aux étudiants en travail social de se mettre en position d'usager des services sociaux, le fait de raconter son expérience de vie à d'autres est une expérience très formatrice. Chacun, à son échelle, a connu une épreuve, un moment de doute dans son existence, ou encore une situation de dépendance vis-à-vis de quelqu'un. Se trouver placé dans la posture de celui qui fait part de ses réussites, mais aussi de ses domaines de vulnérabilité, permet de développer son savoir-être quand, à son tour, on sera amené à solliciter le récit du parcours de l'autre – injonction fréquente dans le travail social. Lors des bilans que je fais avec des travailleurs sociaux en formation initiale ou continue, c'est la première chose qu'ils disent : « Mainte-

nant, on comprend mieux les gens quand ils viennent nous raconter leurs problèmes. » Les professionnels s'aperçoivent qu'il est effectivement très difficile de parler de soi, d'oser dire qu'on n'a pas réussi à faire ceci ou qu'on a besoin de cela.

Vous prônez aussi l'utilisation des récits de vie dans la recherche?

Oui. Même si, bien sûr, l'objectif n'est pas, au premier chef, le « raccourcement de soi » d'un sujet, mais la compréhension d'une problématique sociale commune à de nombreux sujets à travers l'expression du vécu de quelques-uns. Comme dans l'intervention sociale, on retrouve cette idée de coconstruction dont nous avons parlé : il n'y a pas un chercheur qui serait expert et irait prendre le récit de l'autre pour produire des connaissances. Les deux interlocuteurs sont co-experts ; l'un, parce que c'est sa vie (ou une tranche de sa vie), mais qu'il n'est pas toujours le mieux placé pour comprendre les liens entre les événements vécus ; l'autre, parce qu'il lui permet d'accoucher de son récit. C'est par cette dyade (ou parfois ce groupe) que le savoir se construit. Bien sûr, l'utilisation de l'histoire de vie dans la recherche n'est pas forcément exclusive d'autres méthodologies. Par exemple, j'ai participé en 2014 à une recherche-action sur la coordination des parcours de vie dans le champ du handicap : elle a mobilisé des entretiens biographiques avec des familles concernées et aussi un recueil de données par questionnaire et des groupes de discussion avec des professionnels. Le grand intérêt de l'histoire de vie, c'est que c'est une manière d'obtenir des connaissances de façon beaucoup plus indirecte que les méthodes qualitatives classiques. Quand on fait des entretiens semi-directifs, on sait ce qu'on va chercher. Donc pour recueillir de l'information, on décline les questions par objectifs. Or, quand il s'agit de domaines où la dimension de la place du sujet, de son engagement, de ses émotions est importante, si on pose des questions trop directes, on ne va pas nécessairement avoir les vraies réponses. Ou alors des réponses quelquefois très stéréotypées.

Par exemple?

J'ai en tête une recherche franco-québécoise récemment achevée sur les effets des stages à l'étranger des étudiants en travail social. Si nous étions allés voir les étudiants en leur demandant : « *Qu'avez-vous pensé de votre expérience au Québec, que vous*

a-t-elle apporté? », il y a de fortes chances qu'ils nous aient répondu, de façon un peu convenue : « C'était très riche ! C'est intéressant d'aller à l'étranger, on rencontre de nouvelles personnes... » Nous n'aurions pas appris grand-chose. Or, nous voulions comprendre ce que ce voyage avait changé chez les sujets, dans leur vie personnelle et professionnelle. Le fait de leur demander de parler de leur lieu de vie au Québec, de la rencontre la plus emblématique qu'ils ont faite là-bas ou encore de dessiner une petite carte des déplacements réalisés sur place nous a permis d'obtenir des récits qui étaient véritablement riches. L'histoire de vie est une méthodologie du détour : en donnant carte blanche aux personnes pour raconter leur expérience et des outils pour décrire ce qu'ils ont vécu, comme la carte de géographie que je citais, on recueille infiniment plus d'informations que de manière frontale. Pour la recherche, l'histoire de vie a, en outre, le mérite d'être sans doute la meilleure méthode pour aborder avec délicatesse les situations limites de l'existence et de produire des connaissances sur des événements tellement douloureux qu'ils pourraient demeurer indicibles. Je pense notamment au programme de recherche longitudinale « 13 novembre », piloté par le neuropsychologue Francis Eustache et l'historien Denis Peschanski, auquel j'ai été associée. Ce travail sur dix ans vise à étudier la construction de la mémoire collective des massacres perpétrés à Paris en 2015, à partir des récits, filmés et recueillis à divers moments, de rescapés, d'intervenants des services de secours et de populations vivant soit aux alentours des lieux des attentats, soit plus à distance. J'ajouterai que pour les chercheurs, un autre intérêt des histoires de vie est qu'elles peuvent les conduire à trouver des thèmes de réflexion encore inédits. Par exemple, la question des enfants mort-nés – auxquels, jusqu'à récemment, la société ne s'intéressait pas – m'est apparue à l'occasion d'un recueil d'histoires de naissance. Être plus à l'écoute de ce que racontent les personnes, en général, ouvre la voie à la découverte de problématiques sociales sur lesquelles la recherche ne s'est jamais penchée. On aurait tort de s'en priver. ■ **Propos recueillis par Caroline Helfter**

(1) Corinne Chaput-Le Bars, *Histoires de vie et travail social* - Ed. Presses de l'EHESP, 2017.

(2) Le DEA est devenu le master 2 à finalité de recherche.

Brève histoire de l'histoire de vie

En sociologie, l'utilisation de l'histoire de vie est déjà ancienne. Dans le champ du travail social, en revanche, elle n'a commencé à se développer qu'au début du siècle.

Le *Paysan polonais en Europe et en Amérique*, de William Thomas et Florian Znaniecki, aura 100 ans en 2018 (1). Dans ce classique de la sociologie américaine, les auteurs présentent et commentent le récit que Wladek Wiszniewski, ouvrier boulanger polonais émigré à Chicago (Etats-Unis) avant la Première Guerre mondiale, leur a fait de ses pérégrinations. Cet ouvrage marque l'entrée de l'histoire de vie dans les sciences humaines, explique Corinne Chaput-Le Bars. Après Chicago, l'utilisation des méthodes biographiques en sociologie essaime rapidement en Allemagne et au Royaume-Uni, mais la Seconde Guerre mondiale signe la fin de « cette belle envolée ». « Les sciences sociales se mettant à découper la réalité là où le récit totalise. On l'abandonne », note la chercheuse.

Dans les années 1950-1960, seul l'anthropologue américain Oscar Lewis (1914-1970) « ose encore avoir recours aux récits de vie pour ses travaux sur la culture de la pauvreté ». Il faut attendre 1970 pour que l'histoire de vie suscite un regain d'intérêt, en particulier au Québec, qui lance un programme de recherche sur la mutation de la société grâce au recueil d'histoires de vie. Dans la décennie suivante, en France, l'approche biographique se diffuse en sociologie et dans les sciences de l'éducation. Vincent de Gaulejac et Daniel Bertaux sont les deux références de la méthode des récits de vie en sociologie. Avec des postures très différentes. « Vincent de Gaulejac parle d'« intervention en sociologie clinique », il a une approche assez psychanalytique de la pratique des récits de vie, qui est utilisée en réponse à une demande et sollicite les sujets sur l'intime », développe Corinne Chaput-Le Bars. Pour Daniel Bertaux, en revanche, le récit de vie n'est pas envisagé comme outil de changement pour les personnes qui le livrent, mais comme méthode de recherche pour les sociologues, leur permettant de produire des

connaissances nouvelles. Parallèlement, une troisième voie se déploie dans les sciences de l'éducation et de la formation – auxquelles se rattache Corinne Chaput-Le Bars. Ce courant, illustré notamment par les travaux de Gaston Pineau, spécialiste des sciences de l'éducation, aborde l'histoire de vie dans une perspective d'autoformation. En racontant son expérience, on se découvre des compétences et on en développe de nouvelles : se mettre en récit transforme la personne et la forme.

DÉBUT DE RECONNAISSANCE

« Dans les années 1980-1990, c'est-à-dire en pleine explosion de l'approche des histoires de vie, aucun ouvrage spécifique au travail social n'avait encore été publié sur ce thème », fait observer Corinne Chaput-Le Bars. Il n'y avait, ici ou là, que « quelques pratiques de travailleurs sociaux, formés de manière un peu isolée », et une poignée de « mémoires de fin d'études réalisés par des étudiants auxquels des formateurs avaient proposé une initiation à la méthode ». Ce n'est qu'au début du XXI^e siècle, soit dix ans plus tard, que les histoires de vie gagnent un début de reconnaissance dans le travail social. Praticiens et chercheurs s'approprient une démarche qui, en tant que mise en forme du récit d'une expérience difficile ou transitionnelle, peut apporter aux usagers des réponses en matière de mieux-être et d'émancipation. « Les travailleurs sociaux eux-mêmes commencent à théoriser leurs pratiques d'histoire de vie », observe Corinne Chaput-Le Bars. Dans *L'intervention narrative en travail social* (Ed. L'Harmattan, 2008), Isabelle Graitson, assistante de service social belge, puis formatrice, met en valeur l'intérêt de cette méthode à travers plusieurs exemples, comme un travail auprès de candidats à l'adoption ou un projet de transmission intergénérationnelle. ■ **C. H.**

(1) Une édition française (partielle) de cet ouvrage est disponible chez Armand Colin (2005).